

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

BO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRIPCION.
Entregado en importe en Madrid y en otros
puntos de España, libranza de correo
de la administración, contra el pago, y
que no devenga lo que no está pagado.

AÑO XVI.-NUM 2,023. DE LA MAÑANA. MADRID. VIERNES 18 DE DICIEMBRE DE 1863. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION.

La Gaceta no publicó ayer ningún real decreto.

En vista de lo propuesto por la dirección de Telégrafos, con objeto de quitar a los despachos telegráficos todas aquellas palabras que por su indole podían reducirse, y las que por su concepto debían pasar al preámbulo oficial, todo con el fin de dar a los expedidores el mayor espacio posible en los despachos del primero y segundo tipo, S. M. la Reina se ha dignado resolver que los artículos 22 y 23 del reglamento del servicio interior aprobado en 25 de febrero de 1861, se sustituyan en la forma siguiente:

Art. 22. Los nombres propios de poblaciones, plazas y calles, los apellidos compuestos de dos ó mas palabras, se contarán por una sola para la aplicación de la tarifa. Los títulos, pronombres, partículas y calificaciones, se contarán por el número de palabras empleadas en es- presarlos.

Art. 23. Las indicaciones del número con que se registre el despacho, la expresión del número de palabras de pago que contiene, la fecha de su presentación y el punto de origen, se pondrán y comunicarán de oficio por la estación expedidora en el preámbulo del despacho sin entrar en el cuento de las palabras de pago.

En atención a que al formarse el escalafon de catedráticos de instituto, y después de publicado, se han tenido presentes y resuelto en justicia las reclamaciones de los interesados sobre su clasificación, se ha dispuesto por real orden de 30 de noviembre, de conformidad con lo consultado por el real Consejo de instrucción pública, que en lo sucesivo no se admita instancia alguna relativa á este asunto de los profesores comprendidos en el escalafon mencionado.

Por reales órdenes de 30 de octubre último, se ha dispuesto que se incluya en el escalafon de catedráticos de instituto con el núm. 260, al profesor escudante del de Salamanca, D. Tomás Rodríguez Pini-lla; declarando al propio tiempo que los números que deben ocupar en el citado escalafon los profesores D. Gerónimo Macho Velado y D. Máximo Fernández Reines, después de rectificada su anterior clasificación, son el 179 y 398 respectivamente.

Se ha mandado que el día 1.º de enero del año entrante se lleve á efecto la traslación del portazgo de Lugo al puente de Menjiboy, según lo acordado en 22 de julio del próximo pasado, verificándose la recaudación de derechos con arreglo al arancel que actualmente rige en el mismo portazgo.

El gobernador capitán general de Filipinas participa al gobierno con fecha 25 de octubre último que la tranquilidad pública continúa sin alteración en aquellas islas, y da cuenta del terremoto acaecido en el día 27 de setiembre en todo el distrito de Leyte, de cuyas resultas han quedado averiados muchos edificios públicos y particulares de varios pueblos de la misma provincia. No da mas detalles de este siniestro por no haberlos recibido aun de las autoridades respectivas; pero anuncia que á pesar de esta desgracia, y si no sobreviene alguna nueva calamidad, las cosechas de arroz y azúcar serán abundantes.

Ha sido nombrado contador de la provincia de Santiago de Cuba el subcomisario de marina D. José Franco y Alcalá; y comandante de la goleta *Santa Teresa* el teniente de navío D. Manuel Sánchez y Barcáiztegui.

La Patti añadió anoche otra hoja brillante á las muchas de que se componen su brillante corona de laurel. El triunfo que consiguió en *Martha* en el simpático papel de lady Enriqueta no fué menos completo que los que ya habia alcanzado en *Soubabula* y el *Barbero*. Todos los grandes movimientos de la jóven prima-donna, sus maneras encantadoras, su viveza, su elegancia y su incomparable naturalidad encuentran anecho campo en que lucirse con la personificación de la encopetada lady, al paso que la música ligera y festiva del *Spasito* se adapta perfectamente á su voz que podríamos comparar con la de la alondra, así como la de Jenny Lind, dicen que recordaba la del ruiseñor. Y ciertamente que jamás se ha compuesto música mas adecuada para una voz de alondra que la de *Martha*, escrito con estremada brillantez, en alta testitura y que en ningún pasaje requiere gran fuerza dramática. La Patti cantó admirablemente el paso de bravura obligado de flauta del acto tercero en perfecta entonación el paso staccato en octava alta que hay al final.

Dice *Los Novedades* que á los progresistas les convendría una situación de política mas enérgica ó mas resistente que la actual, llámese como se quiera.

Con el título de *Bodega Inglesa*, y bajo la razón social de Silben y Compañía, se acaba de inaugurar en esta corte un es-

tablecimiento, donde se hallarán vinos, aguardientes, licores y productos vinológicos, en competencia con los mejores que se producen en el extranjero, un completísimo surtido de aparatos y útiles de bodega de los mas perfectos empleados ya en los países donde esta industria ha llegado á mayor desarrollo. En la seccion correspondiente verán el anuncio nuestros lectores.

Segun verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, acaba de ponerse á la venta el *Manual de tiro*, escrito por los oficiales de artillería Correa y Viergol, el cual dignos habia sido declarado obra de testo por el ministerio de la Guerra.

La España fija los principios fundamentales cardinales en que se apoya su sistema político, y que son:—*Religion católica, apostólica, romana, con exclusion de todo otro culto.*—*Monarquía constitucional de la Reina doña ISABEL II y su dinastía.*—*Constitucion de 1845.*

Y añade:
«Los que profesen esos principios y no los adulteren en su aplicación, pertenecen al gran partido moderado, y pueden marchar unidos bajo la bandera en que se hallan inscritos: los que no los profesen, no están con nuestro partido y tienen otros á cuyas filas pueden acudir, si quieren pertenecer á alguno y no pretenden fundar una escuela de ecléticos ó desocupados.»

La Libertad confiesa que tiene, como otros periódicos, deseo de salir del estado embarazoso en que se encuentra relativamente al acuerdo tomado, por la mayoría de los periódicos.

El *Diario Español* ha sido multado en 4.000 rs. por haber puesto en circulación el número correspondiente al día de antea-yer antes de transcurrir las dos horas desde su presentación en la fiscalía. El *Diario* dice que se ve en la necesidad de reclamar entre esta disposición que considera ha sido adoptada en virtud de informes inexactos.

El lunes se administró la Excomunión en Barcelona el Sr. D. Ramon Anglases, catedrático de aquella universidad y diputado á Cortes.

El gobernador militar de Tarragona ha salido de aquella capital para revistar los puestos del cuerpo de carabineros de la línea de Valencia.

Ya está colocado sobre las pilas de mampostería del río Francolí el puente de hierro del ferro-carril de Valencia á Tarragona.

Por el correo trasatlántico que salió de la Habana el 30 de noviembre, se dirige á las autoridades de Cádiz una cerda de pezuña entera, destinada por su originalidad á formar parte de la colección de animales del jardín zoológico de Madrid.

Por orden de la dirección de archivos y bibliotecas del reino, se ha dispuesto que un ayudante de tercer grado del cuerpo facultativo de archiveros bibliotecarios, pase á encargarse de la biblioteca de Orihuela.

Segun escriben de Alcoy, en el teatro de aquella ciudad se promovió en la noche del domingo último un alboroto que puso en un verdadero conflicto á la autoridad que presidía el espectáculo.

Cantábase la zarzuela *Catalina*, después de ejecutar el coro de los tambores pidió su repetición el público, á lo cual parece que se negó el presidente no sabemos por qué motivo. El público, sin embargo, insistió en su demanda y el presidente en su negativa. Repitieronse los gritos, creció el ruido, profirieronse algunos de nuestros contra el presidente, y por último, se convirtió el teatro en un verdadero tumulto que solo pudo sosegar después de mucho trabajo la Guardia Civil y demás fuerza armada, á cuyo auxilio tuvo que apelar la autoridad.

Ha fallecido en Zaragoza el Sr. D. Fernando Ardid de Espejo, magistrado que fué de aquella audiencia.

Anoche se volvió á poner en escena en el teatro del Príncipe la aplaudida comedia *Por derecho de conquista*, una de las mas acabadas creaciones de la Matilde Díez. Esperamos que obtendrá el éxito lisonjero de siempre. El sábado tendrá lugar en el mismo teatro á beneficio de las víctimas de Manila una función que honrarán SS. MM. con su presencia, ejecutándose la bonita comedia *No hay vida como la honra*.

El *Contemporáneo* dice que el fin que se propone consiste en realizar sin perturbaciones todas las reformas que exige el espíritu del siglo, que tiende al planteamiento y ejercicio de las libertades políticas.

Ha tomado posesion del curato de San Miguel y San Justo y Pastor, de Madrid, el cura de San Pedro de Toledo, y hoy á las doce de la mañana la ha tomado de la parroquia de Santa María, el cura de Pastraña.

Anteanoche, á las ocho menos cuarto, fué acometido de un accidente, al parecer

apoplético, en el café Suizo, un caballero militar muy conocido y apreciado en esta corte.

El general de Berg ha dividido el reino de Polonia en once circulos militares, cada uno de los cuales se colocará bajo un general revestido de plenos poderes. Esta noticia debe acogerse con reserva.

El día 14 del actual tuvieron una reunion en París los diputados de la oposicion, con objeto de ponerse de acuerdo sobre la conducta que han de seguir en la discusion del mensaje, contestando al discurso del emperador. En aquella primera reunion, que será seguida de otras muchas, la mayoría de los diputados presentes se pronunció en favor de la política pacífica.

La Mala de Levante ha traído despachos de Herat que alcanzan al 4 de noviembre. Un hijo de Dost-Mohamed se ha proclamado soberano absoluto de Herat. Los turco-manos, sostenidos por Mohamed Sherif-Khan, han cometido grandes devastaciones en el territorio persa, obligando al tío del Shah á que le salga al encuentro con un ejército considerable. El gobierno inglés y el persa, segun parece, obran de concierto en este asunto.

En Lóndres acaba de formarse una asociacion para trabajar en favor de la independencia de la confederacion del Sur, compuesta de varios personajes ingleses y miembros del Parlamento. Entre estos últimos figuran los nombres de Lindsay, Jhon Laird, Roebuck y Mr. Lever.

Como prueba de que las relaciones entre Francia y Rusia no son tan íntimas como se creían, citase que viéndose amenazada una gran señora polaca de ser internada en el centro del imperio, pidió la intervencion de la emperatriz Eugenia, y esta ha manifestado que las relaciones actuales entre los gabinetes de París y San Petersburgo no permiten hacer esta clase de gestiones.

La empresa del buque monstruo *Gran Oriental* ha fracasado: se trata, para satisfacer á los acreedores, de reconstruir otra con el capital de 160,000 libras ó de engañar el buque por medio de una lotería.

En Ceilan el acreedor al terrainer el plazo del recibo, despoja al deudor de sus vestidos y hace que le vigilen día y noche. Si no paga en el plazo convenido, le hace cargar, por vía de castigo, con una piedra pesada. Este peso se duplica y se triplica al finar el primero y segundo plazo. Al mismo tiempo le rodea á la cintura una faja de espinos, y en esta situacion le obliga á dar largas carreras acompañado del vigilante. Por último, el mismo acreedor se presenta al deudor y le amenaza con que se envenenará; alguna que otra vez se envenena efectivamente, y el deudor condenado como homicida, sufre la muerte.

El martes fundó en el puerto de Cartagena la corbeta *Ferrolana*.

Ha sido nombrado comendador de número de Isabel la Católica el Sr. D. José Solís, teniente vicario general castrense del departamento de Cartagena.

Parece que de real orden se ha declarado nula la venta del teatro de Cartagena, propiedad del hospital de la Caridad, que fué incluida en la desamortizacion de las fincas que al mismo pertenecian.

Cartas de Lóndres hablan sobre la embarazosa situacion en que se encuentra Inglaterra después de la adhesion mas ó menos esplicita de las potencias europeas á la reunion del Congreso. No es difícil que haya un cambio ministerial, ya en todo ya en parte.

Segun las últimas noticias de Suiza, ha sido electo presidente M. Ruffi, en una sola voz, por 77 votos de 111 votantes. Esta eleccion es significativa, pues demostró, contra lo que se decía, que los amigos de Francia no se han sacrificado á los de Alemania.

Escriben de París que el próximo decreto sobre la libertad de teatros, va á producir sus efectos, pues ya se habla de la construccion de tres salas en el boulevard del Temple. Parece que ya están hechos los centenarios de construccion, y que los trabajos, cuyo importe asciende á tres millones, empezarán en la semana próxima.

Han sido nombrados tenientes fiscales de imprenta los Sres. D. Baldomero Blanco, juez de primera instancia cesante, y D. Francisco de Rivas Becerra, promotor fiscal cesante tambien.

Las oficinas de la fiscalía de imprenta se han trasladado á la calle Mayor, número, 43, cuarto segundo de la izquierda.

Por la nueva ley electoral que va á presentarse á las Cortes se divide la península y sus islas adyacentes en circunscripciones electorales que no nombrarán menos de cuatro diputados ni mas de ocho. No podrán ser electores ni elegibles los empleados con sueldo de menos de 40,000 rs. Fijándose un número de electores con

arreglo á la poblacion, empezarán á contarse estos por las capacidades, y se completará con los mayores contribuyentes. Las provincias actuales que elijan ocho ó menos diputados formarán una circunscripcion electoral.

En la nueva ley de imprenta se rebaja el depósito á los periódicos políticos á 80,000 rs.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 17.
Consolidados turcos á 46 3/8.
Fondos mejicanos á 34.

Nueva-York 5.
El Congreso se abrirá el día 7. Segun el «Morning-Herald» el mensaje de Lidocon considerará la esclavitud como abolida para siempre.

San Petersburgo (sin fecha.)
Se han puesto en pie de guerra los regimientos de caballería, de la guardia y 28 de los de línea.

Ha sido nombrado abogado-consultor de la sociedad *Azuarcera-Refinadora*, el modesto jurisconsulto y conocido escritor D. Manuel Renao y Muñoz. Nos alegramos del buen acierto que en la eleccion ha tenido la compañía.

El 16 tuvo lugar la instalacion oficial de la empresa constructora Itálica-Isabelina. El acto no pudo ser presidido por el infante D. Sebastian, por hallarse indispuesto S. A. R., segun manifestó el señor secretario de la concurrencia: en nombre de S. A. presidió el señor marqués de Guad-el-Jedí, asistiendo los vocales Arango, Arteaga, Cuadros, Bremon y García Torres. El señor secretario leyó una estensa Memoria original del señor director general, y después presentó el plano de los terrenos adquiridos. Resulta de los trabajos hechos hasta el día, que á una legua escasa de Sevilla, se levantará una bella poblacion; que la lista de suscritores quedará cerrada dentro de brevisimo plazo, que no pasará de una quincena, y que la idea dominante de la empresa es la idea nacional que debe estar sobre toda mira interesada. Concluido el acto, los señores del consejo pasaron á ver las oficinas y otras dependencias, después de haber quedado instalada oficialmente la empresa.

Después de una interrupcion larga y sensible, han aparecido las entregas 19 y 22 del *Romancero Español* y contienen la terminacion del primer romance á Cervantes, del Sr. Benjumea, otro á *Nuestra Señora del Valle*, del Sr. Fernandez Espino; *Antoñito y ojaño*, del Sr. Eulate; *Santo Domingo de la Calzada*, del Sr. D. Demetrio de los Rios; *La venganza de una madre*, del Sr. D. Adolfo de Castro; *San Ignacio de Loyola*, del Sr. D. José Blauxart y Camps, *Los siete Infantes de Lara*, del Sr. Fernandez y Gonzalez, *La conquista de Menorca*, del Sr. Hospitaler, y *Correspondencia del Moro*, del Sr. Ruiz Aguilera, composiciones todas muy notables y que hacen de esta publicacion, única en su género, un tesoro inapreciable para nuestras letras y una palanca poderosa en favor de la civilizacion del pueblo, en cuyas manos sentimos ver aun, á pesar de reales órdenes que no se cumplen, las antiguas y poco edificantes chocarrerías de los romances vulgares.

Ha sido nombrado rector de la universidad de Barcelona el catedrático de la misma Sr. Ayell.

Dicese que una de las primeras tareas que acometerá el nuevo periódico que va á publicar el Sr. Aquerino, es fijar de un modo catagórico los principios que constituyen el credo progresista descartándole de anfibologías y nebulosidades, con el fin de destruir completamente las acusaciones que se dirigen al partido acerca de la actitud poco esplicita y desembarazada; y deslindar los campos de una manera clara y estable. No falta quien crea que la aparicion del nuevo periódico ha de ejercer una gran influencia en la manera de ser del partido progresista.

Segun dice un periódico, las funciones que preparan los teatros de Madrid para las funciones de Navidad son: en Variedades por la tarde, *El hombre mas feo de Francia*, y por la noche *Entre bobos anda el juego*, comedia de Lope de Vega. En el Principe se estrenará por la tarde una comedia titulada *Muerto y vivo*, y por la noche otra del Sr. García Gutiérrez, que tiene por título *Las cañas se vuelven lanzas*. Novedades continuará su comedia de magia *El castillo de los encantos*. En el Circo sonará *El Plano parlante*, y por la noche veremos una comedia del Sr. Estébanez. Finalmente, en Jovellanos se estrenará por la tarde una zarzuela titulada *Los bailes de trajes*, y por la noche *La conquista de Madrid*.

Toda la mañana de ayer se ha hablado de una justa que se dice tenida en casa del Sr. Mon de resultas del discurso pronunciado ayer por el Sr. Posada Herrera en el Congreso, y que no ha merecido la aprobacion de todos los antiguos conservadores que figuran en la union liberal. Nosotros, sin embargo, diremos que los amigos íntimos del Sr. Mon, niegan re-

sultantemente que haya habido en casa de dicho señor semejante junta.

El Banco tiene hoy en sus cajas en pastas y en las cantidades de oro que tiene contratadas en el extranjero, metálico bastante para recoger todos los billetes que tiene en circulacion, y si ya no está vencida esta ficticia crisis monetaria, es por que nuestra casa de moneda, donde todos rivalizan en celo y diligencia, no puede acunar toda la cantidad que se exige diariamente al Banco. Para vencer, hasta donde sea posible, esta dificultad, va á empezar inmediatamente á funcionar por cuenta del Banco la casa de moneda de Barcelona, con cuyo objeto mañana llegarán á Perpignan 18 millones en barras de oro, que serán conducidas inmediatamente á Barcelona, para reducir las á moneda.

La *Razon Española* habla ayer de crisis. La *Razon Española* no tiene razon en dar crédito á estos rumores. Lo que creemos posible y aun probable, es que el ministerio se completará y se robustecerá políticamente después de votado el mensaje.

La negociacion hecha por el Tesoro público con el Banco de España y á la que las oposiciones se empeñan en llamar operacion de crédito, no es mas que el cumplimiento de uno de los artículos del presupuesto aprobado por las Cortes, por el que se aplica al pago de obras públicas el producto de la negociacion de los pagarés de bienes nacionales que vencen en 1864. Esta negociacion se ha hecho en los mismos términos que la practicada el año anterior por el Sr. Salaverria, y no puede calificarse de consumo anticipado de las rentas, porque si se realizan con anticipacion los pagarés de bienes nacionales, es porque se dedican á obras públicas que ya se han hecho y que no han de necesitarse en los años subsiguientes.

La *Razon Española* dice que anteaer se descontaron los billetes del Banco al 2 por 100. Los que hayan sufrido este descrédito lo habrán hecho por su voluntad y cayendo en la red que están tegiendo media docena de especuladores que dando un jornal á veinte ó treinta personas, les envían á sacar gruesas cantidades. El Banco, como sabe todo el mundo, paga hasta la cantidad de 4.000 rs. á todo el que se presente á cambiar hasta las dos de la tarde, y no cierra sus cajas hasta que el último queda despachado.

Hay quien asegura que la última recogida de *La Ibero* ha sido un bien para el partido progresista, porque el escrito que motivó esta determinacion habia sido dada á luz sin conocimiento de algunos de los principales jefes del partido que tal vez no le hubieran concedido su *exequatur* temiendo los resultados de tal escrito. Con referencia á personas que conocian el original se asegura que en el escrito en cuestion, que venia á constituir una especie de profesion de fé del progresismo puro, se habian olvidado algunos puntos muy esenciales. Sin embargo, se añade tambien que el duque de la Victoria, á quien se habia dado á conocer en resumen las ideas del escrito, lo ha aplaudido y considerado como muy oportuno y ventajoso para los intereses que representa la bandera progresista. Referimos lo que se cuenta pero no podemos responder de su exactitud.

El ministro de la Gobernacion Sr. Vazmonde, que ha sido decorado lo mismo que los señores duque de Bailén y conde de Balazote, con la cruz de gran oficial de la Legion de Honor, ha manifestado al gobierno francés, que sin embargo de que aprecia y agradece mucho la distincion que ha merecido el emperador, no puede aceptarla por crearla inferior, no á su importancia personal, sino á la del alto puesto que ocupa en los consejos de la corona.

En igual sentido han contestado los señores duque de Bailén y conde de Balazote, jefes superiores de Palacio y que tienen las mas altas condecoraciones de de nuestro pais y aun del extranjero.

La SESION del CONGRESO de AYER fué abierta á las dos y cuarto, y se aprobó el acta de la anterior.

Fué aprobada el acta electoral de la Guardia, provincia de Alava, y admitido como diputado el Sr. Ortiz de Zárate.

Se presentó una proposicion pidiendo al Congreso que hasta la total discusion del mensaje se celebrasen dos sesiones, empezando la segunda á las nueve de la noche.

El Sr. Plá y Canela la apoyó, aduciendo las razones que habia para terminar pronto los debates sobre el proyecto de contestacion al discurso de la corona, y entrar en los de proyectos útiles y provechosos.

La proposicion fué aprobada.

Continuó la discusion pendiente, y el Sr. Ministro de Fomento, siguió contestando al Sr. Posada, reanudando su interrumpido discurso, manifestando que ha llegado el momento de llamar á juicio á los firmantes del voto, para ver si tenían una razon positiva fundamental en que basar la oposicion que hacian al gabinete.

Para ello examinó el orador las bases

de la administracion ultima; sus principios, sus ideas, sus proyectos, sus actos, sus manifestaciones, y dedujo que semejante oposicion no tenia razon de ser, como los mismos señores del voto habia comprendido.

Dijo que, conociendo los firmantes la falta de fundamento de su oposicion la habian formulado amparándose con la idea de que la reforma constitucional que trata de hacer el gabinete, no es tan lata como ellos deseaban; pero que tal pretexto quedaba destruido con recordar lo que sobre vinculaciones dijo en otra camara el Sr. Posada y el duque de Tetuan, (leyó) de donde resultaba que se tomaba como pretexto único para hacer la oposicion a este gobierno un punto que el gabinete del duque de Tetuan negó al señor marqués de Miraflores.

Manifestó que solo en lo dicho se queria basar aquella actitud, pues no habia de basarse en los principios del gobierno, consignados en proyectos que aun no conociesen las Cortes, como era el de imprenta, que él esperaba habian de aprobar todos; el electoral, y otros necesarios para salir de la situacion anómala en que se encontraba el pais; proyectos que podrian llegar a ser leyes en esta legislatura, si la oposicion no oponia obstáculos lamentables, y concurrían patrióticamente a discutirlos, para lo cual podia servir de ejemplo la conducta que seguia ahora el Senado en la revision y discusion de los proyectos jurídicos sujetos a su aprobacion.

Pasó a contestar el cargo de debilidad lanzado contra los individuos de este gabinete que aceptaron el poder; y recordando los sucesos que dieron ocasion a la crisis, y los de la crisis misma, dedujo la razon con que se creyó y seguia creyéndose que fué muy patriótica y muy digna de elogio la conducta de los que se encargaron del gobierno.

Estrañó como el Sr. Posada condenaba a todo gabinete en el que hubiese un ministro que no perteneciese a una u otra camara, cuando en el gabinete del que formó parte el Sr. Posada habia no uno, sino dos ministros que estaban en aquel caso. Además recordó que los señores Sierra y Lascoiti, á los que se refirió el Sr. Posada, habian sido diputados distintas veces, lo cual no sucedia al Sr. Salaverria, que obtuvo tres veces la alta investidura de consejero de la corona sin haber sido diputado una sola vez.

Hizo la apologia de los servicios y méritos del Sr. Lascoiti para probar cuántos eran sus títulos para ser ministro de Hacienda, y eso, añadió el orador, que no es necesario tenerlos en cuenta para tal cargo, porque la prerogativa de la corona era tan lata que podia ejercer sus consejeros allí donde lo creyese oportuno y conveniente.

Defendió las cualidades eminentes del señor marqués de Miraflores, y los actos todos del gabinete, que no por no estar presidido por quien llevase tres entorchados y ciñese una faja, dejaba de ser fuerte y liberal, mas liberal que el anterior, porque no reprimia á la imprenta, y como aquel no necesitaba los estados de sitio.

Declaró que con tales propósitos, el gabinete seguiria gobernando, sin tener á maquinaciones de grupos oposicionistas ó á conspiraciones injustas.

Criticó los actos financieros del Sr. Salaverria; no negó que la guerra de Africa fué gloriosa; y manifestó que respecto á Santo Domingo creia que el gobierno actual habia hecho mas acudiendo á sofocar la rebelion, que el del duque de Tetuan, aceptando la anexion y hasta yendo á Méjico.

Manifestó que el propósito del gobierno era en la cuestion electoral el de reparar la política de la administracion á fin de que los funcionarios públicos no pudieran influir en la política, y de que los empleados no fueran hombres políticos (aplauzos) ó los hombres políticos empleados. (Aplausos.)

Hizo la historia de la creacion del ministerio de Ultramar, defendiendo la legalidad con que procedió el gobierno creándolo.

Se ocupó de la circular sobre reuniones electorales, afirmando que en ella estaba implícito el derecho de reunion en un sentido mas lato, y en cuanto era permitido en España, donde jamás asistia ni existia semejante derecho, á pesar de lo que en contrario dijo el Sr. Posada, apoyándose desde el fuero juzgo á los reglamentos de policía de Calomarde.

Preguntó el Sr. Posada si estaba dispuesto á dar el derecho de reunion cuando fuese poder, y en nombre de qué fraccion política podia y proclamaba este derecho, todo con objeto de que la Reina y el pais conocieran los principios y las ideas de los hombres de ciertas fracciones.

Defendió el decreto de escandalizacion administrativa que censuró el Sr. Posada, probando la legalidad de todas sus cláusulas y artículos, en ninguno de los cuales se atacaba la legalidad, antes bien se respetaba, y porque se respetaba, no se llevó la escandalizacion á mas allá de lo que las leyes que rigen permitian.

Y terminó declarando que no tenian fundamento las palabras del Sr. Posada Herrera sobre la independencia de los diputados, porque esa independencia existia y la reconocia el gobierno, debiendo decir solamente que los señores diputados podian votar, teniendo en cuenta que de aprobar el voto en discusion, significarian sus deseos de resucitar la administracion caida.

El Sr. Herrera rectificó, para demostrar las contradicciones en que incurrió el Sr. Posada Herrera al hablar del derecho de reunion, y para negar que hoy se estuviese gobernando con las soluciones del mismo Sr. Posada.

El Sr. Posada Herrera, rectificó, lamentando que el Sr. Herrera hubiese confundido el derecho de asociacion con el de reunion, que era el defendido por el orador y atropellado por el gobierno.

Demostró su sentimiento por la mala interpretacion que el Sr. Alonso Martinez habia dado á su discurso, suponiéndole palabras é ideas que no emitió, y que llevaron al Sr. Alonso á contestarle con un sin número de personalidades.

Defendió su doctrina sobre la formacion de los gabinetes sacados de las camaras con las doctrinas que sobre este punto habia espuesto Mr. Guizot, y volvió á protestar de su adhesion al trono.

Esplicó su conducta política y la consecuencia natural y constante de sus actos, declarando que no queria devolver personalidad por personalidad, por que no eran convenientes, y eso que cargos y muchos podia hacer.

Estrañó que se hubiese hablado de divergencias entre él y el Sr. Mon, porque era claro que divergencias debia haber en la historia política de ambos, puesto que venian de distintos orígenes; pero que las historias nada significan para que hubiesen estado conformes con los actos de la union liberal, como lo estaban en hacer la oposicion á este gabinete.

Recordó la esencia de los partidos políticos de Inglaterra, para demostrar que la union ha podido y puede asemejarse de aquellos, ser un gran partido con sus tendencias claras y determinadas.

Rechazó la calificacion de revolucionario que se le lanzó, recordando sus antecedentes y su amor y respeto al orden y al principio de autoridad.

Dijo que no habló de Santo Domingo, porque cuando estaba corriendo la generosa sangre de nuestros valientes soldados no creia conveniente discutir sobre aquel suceso.

Y terminó refutando otros cargos del señor ministro de Fomento.

El Sr. Herrera rectificó, negando que él hubiese equivocado el derecho de asociacion con el de reunion.

El Sr. Nocedal rectificó para desvanecer la intencion preconcebida que habia entrevisto de querer alejar sus opiniones del circulo constitucional y legal, é indefinitivamente de llegar al poder.

Negó que él hubiese proclamado el principio de resistencia, que siempre condenó y condenaba.

Recordó que lo que dijo fué que cuando en momentos de peligro cede un gobierno, ese gobierno sucumbe y perece como cobarde é indigno de luchar y vencer con sus enemigos, fijando la diferencia que habia entre este pensamiento y aquel propósito ó principio.

Citó los actos del gabinete del duque de Valencia, y reclamó para él la propiedad, que le pertenecia, de la idea de escandalizacion administrativa que ahora se trataba de consumir; idea que antes partió del Sr. Egaña y del Sr. Bertran de Lis, en administraciones anteriores á los tiempos de la revolucion de 1834.

Y trajo á la memoria los sucesos del Arahall, para justificar la política posterior del gabinete de 1835.

Pasó á hacerse cargo de la repetida alusion que le habian hecho llamándole antiparlamentario, y defendió con clara y correcta frase su amor al Parlamento, si el ser parlamentario consistia en defender los derechos de las Cortes, como habia demostrado serlo al contestar al discurso del trono en su voto particular.

Si por parlamentario se entendian las prácticas que se veian diariamente, de discutir las personas, y lanzarse todo al rostro, entonces, declaró que él no lo era.

Esplicó el principio del partido moderado histórico, dándosele origen en la junta central de 1800, nacimiento en las doctrinas del ilustre Jovellanos; cuyo principio defendió que era el que verdadero y el que el orador defendia y defenderia.

Y terminó manifestando que él quizás haria concesiones en los principios políticos del partido moderado; pero que jamás las haria en los principios filosóficos, como parece que por algunos se intentaba.

El Sr. Mon rectificó, manifestando que estaba conforme con lo espuesto por el señor Posada Herrera en cuanto á la conveniencia de que los gabinetes se formasen con individuos del parlamento, dejando siempre á salvo la prerogativa de S. M.

Respecto al derecho de reunion, declaró que creia conveniente que los gobiernos tuviesen la facultad de limitarlo.

Defendió las ventajas que nos habian reportado el pago de las deudas á Francia, Inglaterra y Dinamarca, y esplicó cuáles eran estas ventajas.

El Sr. Salaverria confirmó esta parte de lo dicho por el Sr. Mon, demostrando el ahorro que obtuvo el Tesoro al pagar aquellas obligaciones, y las complicaciones que hizo imposible semejante pago.

El señor ministro de Fomento rectificó ligeramente, deduciendo que el Sr. Mon estaba en desacuerdo con el Sr. Posada Herrera; que las deudas extranjeras se habian convertido en deuda interior, puesto que se debia el capital de ellas; (El señor Salaverria: una parte.) que el Sr. Nocedal, á pesar de no querer hacer postura á la subasta de liberalismo, habia pujado un lote, puesto que reclamaba el derecho de propiedad del sistema escandalizador; que él nunca fué aficionado á la revolucion ni hizo otra causa en las Cortes Constituyentes, que la causa conservadora.

Se puso á votacion el voto de los señores Posada Herrera y Vega Armijo, y fué desechado por 152 votos contra 77, levantándose en seguida la sesion.

Eran las siete y media.

Ya está nombrado el jurado que ha de entender en la denuncia últimamente formulada contra El Diario Español por el

artículo que con el título de La Clave publico hace pocos dias. Compondrán el jurado D. Antonio Gonzalez Crespo como presidente, y los jueces de primera instancia D. Pascasio Fernandez, D. Julian Martinez Yanguas, D. Antonio Maria Prieta, D. José Antonio de la Llera y D. Eugenio Miranda y Prieto.

La junta de instruccion pública de Madrid convoca ayer á exámenes generales de todas las escuelas de primera enseñanza, puestas á su cuidado, encareciendo la importancia de estos actos en una sentida y espresiva circular, que revela como siempre el celo de la citada junta y de su digno secretario.

Han llegado á esta corte, el cónsul general que ha sido de España en el Havre, D. Antonio Bernal, que va de paso á Siria, á cuyo punto ha sido destinado, y D. Balbino Cortés, que ha desempeñado igual cargo en Veracruz.

Habla un periódico de oposicion de un arreglo de secretarios de gobiernos civiles. Podemos asegurar que esta noticia es completamente falsa. Lo que se hará es llenar las vacantes que existen, y si este es un nuevo arreglo es un arreglo que se está haciendo siempre.

El señor marqués del Duero pasará las próximas fiestas en Andalucía. Esta tarde ha debido despedirse de SS. MM. El presidente del Senado saldrá de Madrid el 20 del actual.

El sábado volverá á reunirse la comision del Senado que entiende sobre el proyecto de ley de arreglo de tribunales.

Se cree en Paris que si el empréstito propuesto por el ministro de Hacienda Fould se realiza en la forma de suscripcion nacional, las demandas para cubrir la suma de 300 millones de francos escenderán de 2,000 millones.

El sábado próximo á las doce habrá capilla pública en el templo de Atocha, con motivo de haber sido elevado dicho templo á la categoría de basílica. A esta solemne funcion asistirán SS. MM.

Las noticias sobre segundas elecciones para diputados provinciales recibidas ayer de Gerona anuncian que allí habian quedado elegidos un progresista y un conservador. En Figueras un progresista y uno sin color político. En Olot dos conservadores. La diputacion provincial, en definitiva, ha quedado compuesta de siete conservadores y cinco progresistas.

Ayer ha recibido la investidura de licenciado en la facultad de farmacia, el bachiller en la misma D. José Moliner y Perez. Los dos discursos de que se ha encargado tanto el científico como el de gracias llenaron el objeto deseado.

Háblase por varios periódicos de conferencias tenidas entre los señores duques de Valencia y Rios Rosas. Hombres que están á su altura y que son además amigos particulares, pueden verse y hablarse, sin que esto signifique que traen entre manos ningun asunto político, y esto es lo que sucede en la presente ocasion.

Por lo ocupado que está en estos momentos el Congreso, y la proximidad de largas fiestas, se nos figura que los proyectos de ley electoral y de imprenta, que ya están corrientes, no se presentarán á la Cámara popular hasta despues de Pascuas.

El dia de la Concepcion se celebró una gran fiesta religiosa en la villa de Nava del Rey, para celebrar la solemnidad del dia y la circunstancia de estrenar la imagen de Nuestra Señora, que en aquella parroquia se venera, un precioso manto, regalo de una piadosa señora, que reside en esta corte.

Con objeto de solemnizar el triunfo obtenido por el partido progresista en las elecciones de diputados provinciales en esta corte, parece que varios miembros del partido han acordado celebrar un banquete en la posesion que tiene el marqués de Perales cerca del Caño Gordo. Dicese que se reunirán unas 500 personas; pero no se sabe si este banquete tendrá lugar el domingo próximo.

El Clamor Público acusa á la administracion del Banco de España de dar á dos particulares diariamente, á uno 12,000 y á otro 5,000 duros en metálico, anteponiéndolos á los taqueros que envian las casas de comercio. El Banco de España no dá esas dos solas grandes cantidades, sino otras muchas, pero todas á las sociedades, corporaciones ó grandes industrias que necesitan diariamente de metálico para no detener sus trabajos.

En el mercado de granos de Madrid se han vendido ayer 861 fanegas de trigo, de 46 á 52 reales fanega; la cebada de 29 á 32 y la algarroba á 45.

La SESION del SENADO de AYER empezó á las dos y media, leyéndose el acta de la anterior, que fué aprobada.

Entrando en el orden del dia continuó la discusion pendiente sobre el proyecto de ley prorogando el plazo determinado en la ley hipotecaria para la inscripcion de bienes inmuebles y de derechos reales.

El Sr. Calderon Collantes (D. Fernando), usa de la palabra como individuo de la comision y dice que la autorizacion concedida por el artículo 3.º del proyecto de ley que se discute es conveniente, porque las reformas que haya de ejecutar el gobierno con arreglo á ella si son de carácter legislativo tendrán que ser aprobadas por las Cortes y si de carácter reglamentario deberá pedir informe al Consejo de Estado.

Si el Sr. Laserna ofreció votar el artículo poniendo la adiccion de que el gobierno debiera oír al Consejo de Estado, la debe aprobar tal y como está, porque la adiccion no haria variar la gravedad del artículo, si la tuviera, supuesto que el Consejo de Estado en sus informes tendria que atender á la ley que hoy se discute y respetar lo que preceptúa dicho artículo 5.º

El preámbulo de la ley de hipotecas dice lo mismo que el proyecto de ley que se discute, segun el orador, y para probarlo lee dos párrafos del preámbulo.

Asegura que si los señores Alvarez y Laserna quieren que la ley no tenga efecto retroactivo, deben aprobar el proyecto de ley que trata de evitarlo.

Cita varios artículos de la ley que se prestan á ser interpretados en sentido retroactivo y asegura que así lo han hecho la mayor parte de los registradores de España, siendo necesaria una declaracion legislativa, ó en otra forma sobre este punto.

Ann cuando la ley hipotecaria, dice, no preceptúa que los títulos antiguos se registren, pero se deduce de sus disposiciones que el propietario que no lo haga puede perderla.

Dice que los derechos que tienen que satisfacer los propietarios por las formalidades que la ley exige, asciende á una cuarta parte del valor de las fincas.

Asegura por último que la inscripcion de todas las fincas de España, que en la ley se pretende, pudiera hacerse en un año no podrá hacerse en muchos.

El Sr. Olivan usa de la palabra para una alusion personal, y dice que la junta de estadística no ha tenido encargo de hacer la estadística de las fincas territoriales de España, trabajo que no se ha podido llevar á cabo en ninguna parte, sine la medicion del territorio por parcelas, empresa que durará cincuenta años y costará cuatrocientos millones de reales.

El Sr. Laserna rectifica manifestando la diferencia que hay entre pedir informes al Consejo de Estado y autorizar al gobierno para que obre sin necesidad de tales informes.

Se queja tambien de que el ministro de Gracia y Justicia no haya manifestado franca y esplicitamente su opinion sobre la ley hipotecaria, y de que hoy no asista á la sesion discutiéndose una medida de tanta importancia.

El Sr. Alvarez usa de la palabra en contra y dice que él no defiende la ley hipotecaria porque haya contribuido á formarla, pues no era de la comision de códigos cuando se hizo, pero que la defiende porque á diferencia de los señores Calderon Collantes y Vazquez Queipo, todos están conformes en que la ley es la mejor de Europa y esta opinion no es solamente suya sino la de las revistas de derecho mas autorizadas y sino es perfecta, porque no es posible que lo sea como obra humana, no tiene los lunares que ha señalado el Sr. Calderon.

Defiende que la necesidad de que el gobierno oiga al consejo de Estado, tiene por objeto evitar equivocaciones y arbitrariedades, y esto es lo que defiende respecto al proyecto de ley que se discute.

Asegura que la ley hipotecaria no tiene efecto retroactivo, y lejos de eso lo que ha hecho esa ley es dar á los derechos antiguos que carecian de prueba una garantia de seguridad que no tenia.

Contesta á lo dicho por el Sr. Calderon de que la ley hipotecaria era una copia de la francesa y prusiana, diciendo que es precisamente lo contrario á la ley francesa, en la que no admite los adelantos últimamente hechos por la ciencia.

Claro es que la ley hipotecaria no puede ser original, porque esta clase de leyes no pueden serlo, pero aunque sus autores hayan tenido presentes los precedentes que existen en legislacion hipotecaria, no por eso han hecho una copia.

La ley de hipotecas lejos de poner trabas á la inscripcion de los títulos antiguos determina que se trasladen á los nuevos registros las inscripciones que aparecen en las antiguas contadurias de hipotecas de cualquier manera que estén hechas.

Defiende los artículos de la ley que el Sr. Calderon Collantes impugnaba como capaces de interpretarse en sentido retroactivo ó que anulaban la prescripcion.

Niega que la ley hipotecaria haya ocasionado una disminucion en el valor de la propiedad, pues no hace la inscripcion obligatoria. Lo que sucede es que quien no tiene documentos que acrediten su propiedad y quieren negociar sobre sus bienes aquel con quien desea ajustar algun contrato exige el registro y para llevarlo á cabo el propietario tiene que demostrar su propiedad, y si esto le ocasiona gastos, culpa suya es no tener los títulos de su propiedad debidamente conformes. Por lo demás, la ley hipotecaria facilita con gran economia el registro.

Rechaza á nombre de la dignidad de la patria la idea vertida por el Sr. Calderon, de que habia recibido el gobierno gran número de representaciones contra la ley, pues dice que la opinion científica de España la habia aprobado como buena, y que si encontraba algunas dificultades en su ejecucion, era porque no se habia estudiado.

Concluye escitando al señor ministro de Gracia y Justicia, que ya habia entrado en el salon, á que diga si cree que la ley hipotecaria tiene los vicios que dicen los señores de la comision.

El señor ministro de Gracia y Justicia dice que la ley debe ser respetada por todos, y el primero, por ser obligatoria, y que para facilitar su ejecucion el gobierno tiene necesidad de la autorizacion que ahora pide.

Añade que ahora no se trata de reformar la ley hipotecaria, que él no cree perjudique en manera alguna ni atente

contra los derechos adquiridos á la sombra de la antigua legislacion.

Dice que la ley no debe reformarse, sino plantearse, estudiándose con cuidado, pero que se debe facilitar la inscripcion de los títulos antiguos para poder formar los registros con facilidad.

Los Sres. Calderon y Laserna rectifican.

Puesto á votacion el art. 3.º y el 4.º, son aprobados.

Leído todo el proyecto, se suspendió la votacion definitiva hasta mañana.

Leído el proyecto de ley concediendo una pension á doña Josefa de Roda, fué aprobado sin discusion. Levantándose en seguida la sesion.

Eran las cinco y media.

SEGUNDA EDICION.
Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Havas:
Paris 17.
Una proclama del rey de Dinamarca con fecha del 15, llama á las armas á los soldados con licencia para que se unan á sus banderas en el Holstein para defender la salud, el honor y la seguridad de la monarquia.

Un despacho telegrafico de Stockholm anuncia que Suecia defenderá á Dinamarca.
Parece que entre los lotes que se han dado ya á las señoras para la rifa que á beneficio de los pobres ha de verificarse á principios de enero próximo, existe un buen coche Dorsey, construido en Londres, del cual se hará un sorteo especial, al mismo tiempo que se verificará el general, en el local destinado al efecto, calle del Prado, núm. 10.

No cree La Política que deba darse gran crédito á la noticia dada por un periódico de provincias, de que despues que el señor Moret defendia su enmienda al proyecto de contestacion al discurso de la corona, abandonará su asiento en el Parlamento.

La señora Lagrange ha salido anteaayer de Paris con direccion á Madrid. Frascini debe venir tambien al teatro Real.

Han sido condecorados por el emperador Napoleon con la medalla militar francesa los sargentos de nuestro ejército que pelearon en Cochinchina, José de la Mora, Miguel Codorné, Agustin Andreu, Mariano Codorno, Valero Cambalía, Juan Casado Fernando Quijano, Fermin Sanchez, y los cabos Juan Colomina, Bernardo Arcees, Gerónimo Alonso, Francisco Guerrero, Rafael Sanchez. Tambien han merecido igual distincion el condestable de la goleta Circe, José Buadas, el escribiente Adelino Rodriguez y el maquinista Fernando Arana.

Los servicios prestados por D. Isidoro Millas, como cónsul de España en Tetuan, han sido recompensados por S. M. nombrándole comendador de Isabel la Católica. Tambien se le ha encomendado de real orden la redaccion de un proyecto de reglamento relativo á la carrera consular.

El teniente general D. Fernando Fernandez de Córdoba ha llegado, procedente de Roma, á Madrid. Sobre este suceso, tan natural teniendo aqui su familia el general Córdoba, se han hecho por algunos cálculos y apreciaciones políticas destituidas de todo sólido fundamento.

Un periódico pide con urgencia el establecimiento de una aduana en Irun al lado de la estacion misma del ferro-carril del Norte, y otra en Puigcerdá.

Confirmando nuestras noticias dice un periódico que la casa de moneda está trabajando sin descanso; que parece que su fabricacion diaria produce 40,000 piezas; que hasta ahora ha hecho centenes y duros españoles; pero á solicitud del Banco, ha empezado la acuñacion de pesetas y otras monedas pequeñas. Tenemos entendido, sin embargo, añade, que cuantos se presentan al cambio en la caja del establecimiento, reciben el metálico necesario.

Están señalados los dias 20 y 21 de este mes para la nueva eleccion de un diputado á Cortes por el distrito cuarto de Barcelona que renunció el Sr. Madoz. Dicese que será elegido nuevamente.

Hoy jurará su cargo de diputado el señor don Luis Gonzalez Brabo.

El lunes habrá una pequeña, pero agradable reunion en la embajada de Rusia. A fines de diciembre empezarán las fiestas de los duques de Fernan-Núñez, Osma y Weisweiler.

El Casino de la Carrera de San Gerónimo ha elegido su direccion para el año próximo, á cuyo frente estará como presidente el Sr. D. Luis Flores. El Casino de Madrid es hoy uno de los primeros circulos de Europa, y ahora ha tomado el segundo piso de la casa de los marqueses de Santiago, por la que paga cinco mil duros de alquiler, para establecer en él una excelente biblioteca, gabinetes de lectura, de toilette y de recibir.

El Ilmo. señor obispo auxiliar de Madrid conferirá el sábado próximo ordenes sagradas en la iglesia de religiosas Bernardas del Sacramento, dando principio el acto á las ocho de la mañana.

La Epoca condena la manera violenta con que el periódico moderado La Libertad, ataca al general D. José de la Concha.

Días pasados ha tenido lugar la primera reunión de los redactores de la prensa médica de Madrid para emprender los trabajos preparatorios e inherentes a la reunión del futuro Congreso médico español. Se nombró una comisión compuesta de los Sres. Delgado, Nieto, Luque y Pastor, para presentar al comité central un proyecto de reglamento, cuyo trabajo se halla ya casi terminado por parte de la comisión.

Anoche se celebró en casa del Sr. Polo una reunión de individuos de la mayoría del Congreso. Asistieron entre presentes y representados unas setenta personas. El objeto de esta reunión era únicamente el de conferenciar acerca de la conducta que deberán seguir en lo sucesivo, tanto respecto al gobierno, como en el caso de cualquier inesperada contingencia parlamentaria, y acordar los medios que habrán de emplear para sostener la influencia de su significación en el parlamento, como representantes de las verdaderas opiniones conservadoras liberales proclamadas por el actual gabinete.

Hubo quien indicó que deberían mantenerse unidos para apoyar solamente a este ministerio, y algún otro señor diputado sostuvo que el apoyo debería extenderse de igual modo a cualquier otro gabinete que pudiera sustituir al presidiado por el marqués de Miraflores, siempre que sostuviese las mismas doctrinas conservadoras liberales, con exclusión de toda tendencia reaccionaria; pero otro señor diputado hizo ver que era muy aventurado el dejar consignada de una manera absoluta e inmutable una u otra opinión, y se convino en que lo procedente y lo justo era tratar por ahora de imprimir y mantener el espíritu genuinamente conservador liberal, de la parte más importante de la mayoría allí representada, en el resto de la mayoría del Congreso y procurar, que en todo caso, bien en el de una modificación, bien en cualquiera otra, se dejase sentir la legítima influencia de estas opiniones para cualquier solución que fuese necesaria.

Si no estamos equivocados, algunos de los diputados presentes, manifestó que podían contar para este fin con el apoyo de los diputados que componen el centro parlamentario. Por último se nombró un comité para que gestione la celebración de otra reunión más numerosa y vele por el cumplimiento de los deseos unánimemente expresados en la reunión de anoche. Esto oímos a última hora, y aunque nos creemos bien informados, procuraremos rectificar cualquier inexactitud en que por falta de memoria hayamos incurrido.

Las noticias de los Estados Unidos van despojando de la importancia que en un principio quiso darse a la derrota del general separatista Bragg, y hasta parece

que este haya querido efectuar un movimiento favorable a Longstreet. Todo se ha reducido a combates de retaguardia en que algunos falsos movimientos han hecho perder a los separatistas gentes y material. Al mismo tiempo la situación de Burnside en Knoxville es bastante crítica, si bien el telégrafo nos dice que recientemente ha rechazado un ataque de los separatistas.

Continúan los hielos sin interrupción; mas a pesar de la crudeza del tiempo y de estar ya a 18 de diciembre, es muy notable que los puertos de Guadarrama y Somosierra se vean tan limpios de nieve como pueden estar en el verano, cosa que muy pocas veces ha sucedido en esta época del año, y que facilita mucho el tráfico de la arriería, que es de tanto interés al aproximarse la Navidad.

La Epoca amenaza a La Regeneración con llevarla a los tribunales de justicia si insiste en ciertas insinuaciones que se ha permitido en estos días, y que La Epoca considera ofensivas a su decoro.

Mientras de Londres dicen que no hay esperanza alguna de congreso; que el gabinete británico no se atreve a luchar con la opinión, celosa siempre de la supremacía que esto daría a la Francia; que trabaja activamente para conseguir del Austria y de la Prusia que conviertan sus reservas, respecto del congreso, en una negativa formal; que ha aconsejado al Austria los armamentos que se hacen allí, y que tienden simplemente a dejar en un gran aislamiento a la Francia; y de París y de Viena, por el contrario, aseguran que el Austria no quiere por ningún motivo indisponerse con Napoleón III, y que el gabinete de las Tullerías, cediendo a sus invitaciones, acaba de enviar una nueva nota a las potencias que han aceptado la idea del congreso, manifestando en ella que las palabras del emperador no tendían a la destrucción del equilibrio europeo fundado por los tratados de 1815, sino a su modificación necesaria y salvadora; que la Francia está dispuesta a concertar con las grandes potencias un programa de las cuestiones que dentro de ciertos límites debería examinar la Europa.

La Epoca no da crédito a los rumores de reorganización ministerial.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 17.
En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, a 51-1/2; el exterior, a 00-0/0; el diferido a 47-5/8; el amortizable, a 00 0/0. El 3 por 100 francés, a 66-15, y el 4 1/2 a 94-30.
Londres 17.
Los consolidados ingleses quedaban de 91 1/8.

BOLSA.—COTZ. OFIC. DE AYER 17.

Clase	Uti. pr.	De jan. 2000	Uti. pr.
Acciones públicas		100-80	
Cons. al con.	53-80	De ags. 2,000	99-25
Id. fin de mes	00-00	De julio 2,000	par.
Dif. al cont.	49-80	De mar. 2,000	99-00
Id. fin de mes	00-00	Obras públic.	par.
Id. fin próx.	00-00	Canal de I. II.	112-25
Amort. de 1.º	00-00	Oblig. del E.	98-95
Id. de 2.º	30-00	Banco Espa.	220-50
Personal....	29-10	Créd. de Esp.	1-900
Carreteras y socs.		Id. Mob. Esp.	1-900
De abril 4000	101-30	Canal Castill.	4-000
De a 2000....	102-25	Cto. Ibérico.	1-900

ESPECTACULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—Funcion 50 de abono.—A las 8 1/2.—*Martha*.
PRINCIPE.—A las 8.—*Por derecho de conquista*.—Baile.—*La agenda de Corre-largo*.
ZARZUELA.—A las 8.—*Dos pichones del Turia*.—Juegos de prestidigitacion por M. Velle.
VARIETADES.—A las 8 1/2.—*Amar sin dejarse amar*.—*El diplomático*.—*Acertar por carambola*.
CIRCO.—A las 8.—*Virtud y libertinage*.—Baile.—*Me conviene esta mujer*.
NOVEDADES.—A las 8.—*Estrella ó El Castillo de los Encantados*.
TEATRO DEL RECREO (calle de la Flor Baja, núm 1).—A las 7 1/2.—*Los pastorcillos en Belen ó La venida del Mesias*.—*Chicot en la selva encantada*.

COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Muy señor nuestro: Sirvase V. anunciar en su apreciable periódico, que desde el 1.º del corriente se ha constituido legalmente en esta ciudad con el título de Junta de fábrica de Bejar, una junta para que represente los intereses de la misma, y atienda a cuantos asuntos se la encomienden relativos a su industria fabril.
Con este motivo tenemos el gusto de ofrecerlos de V. afectísimos y S. S. Q. B. S. M.—Presidente, Garónimo Gomez Rodolfo; Estéban Anaya, secretario.

DIARIO DE MADRID.

Santo del día 18.—Nuestra Señora de la O.—*Témpora*.
Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el Oratorio del Espíritu Santo, donde se celebrará a Nuestra Señora de la Oración con misa mayor y sermón que predicará D. Mariano Puyol y Anglada; por la tarde se cantarán completas, villancicos y preces para reservar.—En la parroquia de San Luis se celebrará la

fiesta principal a Nuestra Señora de la O; a las diez será la misa solemne con sermón, que predicará D. Manuel María Menéndez, y por la tarde en los ejercicios de la novena dirá el sermón D. Pedro Palomeque.—Termina en el colegio de Nuestra Señora de Loreto la novena de su escuela titular; predicará en la misa mayor D. Felipe Velazquez, y en los ejercicios de la tarde dirá el sermón D. Basilio Sanchez Grande; como último día de novena se hará procesion con el Santísimo Sacramento antes de reservar. Las misas de aginaldo que debían celebrarse en esta iglesia, se han suspendido por el fallecimiento del señor administrador del referido colegio.
Visita de la Corte de María: Nuestra Señora de la O, en San Luis, ó la de la Espectación, en el oratorio del Espíritu Santo.
Orden de la plaza.—Servicio para el día 18.—Parada: Llerena y Sabolla.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor coronel de Saboya, D. José María Santa Pau y Bayona.—Jefe de día: Señor coronel de Iberia, D. Felipe Gutierrez Rodriguez.—Visita de hospital: Llerena.—Reconocimiento de provisiones: Llerena.—El general gobernador, Quedada.

ANUNCIOS.

DICCIONARIO MUNICIPAL POR DON José Lopez Polin. Se halla de venta a 30 rs. en la Imprenta Nacional y principales librerías.

EN LA CALLE DE ESPOZ Y MINA Se cede una sala con su gabinete, la entrada por la calle de Barcelona, número 7, principal izquierda.

LOS ESTRANJEROS.—BODEGA Inglesa.—English Cellar.—Clave anglaise.—Silben y C.ª.—Infantas, 19 y 21.—Madrid.

Brocs et Baquets.—Tariérs et Lossets.—Pompes.—Rouannes.—Cuir de sol et de 3. me.—Bondes et esquivés.—Tétes de chien.—Piquevins.—Faussets.—Soufflets a soutirer.—Machines a boucher et cap-suler 300 bouteilles a l'heure, sans danger de blesser, ni de casser les bouteilles.—Goupillons.—Chases de toutes sortes.—Porte-bouteilles en fer.—Porte futs.—Tasses a gouter.—Robinets en cuivre et en bois.—Debondaires.—Jauges.—Fouets pour coller le vin.—Chausses a filtrer.—Bouteilles verre noir, clair et mixte.—Petites bouteilles verre clair pour echantillons.—Ditto pour liqueurs, Huiles, etc., et plus de 500 articles pour caves et magasins de vins, distilleries, etc.
Vins, liqueurs, eaux-de-vie, Ton-nellerie, produits oenologiques, etc.
Petit vin espagnol a 3 et 4 reaux bouteilles.—De la bonne piquette a 1 reaux 50 c.

MINAS.—SE VENDEN ACCIONES DE La rica mina San Agustín, en jurisdicción de Trujillo, a precios convencionales; las personas que quieran interesarse en algunas de las pocas que se espandan, pueden dirigirse a la calle de Carretas, núm. 43, lonja de ultramarinos.
Los señores D. Luciano Martínez y don Juan Moreno Benitez, mayores interesados en dicha mina, podrán dar razon de las ventajas que ofrece, y presentar muestras de su mineral.

BODEGA INGLESA.—TENEMOS EL Desquisito chacolí, tinto y blanco, de 3 y 4 años, procedente de la fábrica de Epalza en Bilbao. Precio 6 y 7 rs. botella. Infantas 19 y 21.

EN LA CALLE DE LOS NEGROS NÚMERO 6, se venden cinco de encina de superior calidad, a 30 cuartos arroba, y de cuatro en adelante a 3 rs. Tambien los hay de retama a precios bastantes arreglados.

I A PENINSULAR.—ESTA COMPAÑIA vende en subasta pública 307 árboles de diferentes clases, existentes en la quinta del Espíritu Santo, con motivo de las obras de esplanación de calles y plazas que está ejecutando. La subasta tendrá lugar el día 3 de enero próximo a las 12 de su mañana, en los salones de Capellanes, con arreglo al pliego de condiciones, que desde este día se halla de manifiesto en sus oficinas, calle del Sordo núm. 27, cuarto segundo. Madrid 16 de diciembre, 1863.—El director general, Pascual Madoc.

FABRICA DE FOSFOROS DE SAN Marcial, en Irun. Los hay a precios muy arreglados y de calidad superior. La correspondencia y pedidos a los señores Cendoya y San Juan, en Irun.

EN LA CALLE DE PRECIADOS NÚMERO 41, cuarto segundo izquierda, y en la de los Negros núm. 3, cuarto segundo, se ceden habitaciones, con asistencia ó sin ella.

MUSEO DE LA EDUCACION, DE DON M. Gonzalez, Costanilla de los Angeles, núm. 4, Madrid.—Libros nuevos para niños y niñas, con tapas de París, para premios y aginales.—Nueva gran colección de láminas de historia sagrada.—Medallas de varios troqueles, y toda clase de premios para escuelas.—Retratos de S. M. la Reina, al óleo y marcos dorados. Museo católico.—Crucificados, virjenes, San José, San Antonio, niños y otros santos, de talla, de todos tamaños para el culto y particulares. Pedid los catálogos a las señas de arriba, y se remiten a vuelta de correo.

UN AMA CON BUENA LECHE DE UN AÑO, solicita cria, tiene personas que abonen por ella. Pelayo 8, portería, dárán razon.

A los pocos momentos, Lesueur se habia sentado en los mullidos almohadones del carruaje, mientras Juana conteniendo un suspiro se reunía a la madre Cormier.

El artista, sin saber qué pensar examinaba a una y otra encubierta; la que le habia dirigido la palabra era alta, esbelta y en el movimiento de su abanico, en sus ademanes sueltos revelaba que el continente embarazoso del artista escitaba mas bien su alegría que su interés. La otra, envuelta en su manto, permanecía en absoluta inmovilidad.

—Ante todo, tendreis fé en nuestras recetas! le dijo la primera que habia hablado dándole un papel; sino no os curareis. El papel contenía estas palabras:

«Mr. de Marillac me es completamente extraño yo no amo ni he amado nunca mas que a vos. Cómo podria pertenecer a otro aunque ese otro fuera el rey? creed en mis palabras que son de salud para los dos: vuestra»

LUISA.
Lesueur tomó el papel y apenas hubo visto la firma le devolvió con mano trémula exclamando:

—Es un lazo que me quieren tender! es una burla! Reios señora, exclamó con amarga sonrisa. El hombre abandonado de la razon, debe inspirar burla y desprecio... pero decidme quien ha dictado esta carta? quién la ha escrito? quién sois vos?

La dama interpelada levantó su velo; Lesueur no la habia visto nunca.

—Mi rostro no os es conocido; para que deis fé a mis palabras el que debéis admirar es este.
Y levantó rápidamente el velo de su compañera, apareciendo Luisa con el rostro inundado de lágrimas.

Lesueur se quedó mudo, helado, y la joven le tendió dolorosamente su mano sin que el artista tendiese la suya para estrecharla.

—Ah! murmuró Luisa sin poder dominar sus lágrimas, habeis creído en la calumnia!

La calumnia replicó él dejando caer la cabeza sobre el pecho... Si, decís bien, la calumnia; os han calumniado, no es verdad? vos lo decís y debo creerlo... he sufrido tanto! Decidme tambien que no estáis casada y lo creeré; trataré de creerlo para no morir.

Luisa quiso hablar, mil ideas contrarias se cruzaban en su cerebro, y las frases morían en sus labios.

—Mr. Lesueur, ¿no entonces la otra dama mediando en la conversacion, el

paso que acaba de dar la condesa demuestra el interés que la inspirais, y basta por hoy a su justificación.

—Su justificación replicó el joven, ¿para qué? yo no la acuso; si lo he hecho habrá sido en el delirio de la fiebre. En mi sana razon, ni una palabra, ni un pensamiento mio la ofenderá. Llorad, Luisa, llorad en buen hora; pero no creais que yo os acuso ni de mi desgracia ni de vuestra caída!

A estas palabras Luisa elevó su frente, sus lágrimas dejaron de correr, sus labios encontraron por fin palabras, y con la mirada fija exclamó:

—Yo no soy culpable mas que de haber creído con demasiada ligereza a quien os calumniaba! De aquí viene mi matrimonio, de aquí mi desgracia; pero mi culpa no vá mas allá por el cielo, por mi salud, yo no soy, no he sido nunca dama del rey!... guardais silencio? dudais aun?

En aquel instante una voz clara y energética penetró por la ventanilla del coche, exclamando:

—Yo no dudo, señora!
Y la cortinilla se descorrió, dejando ver a caballo al lado del coche a un hombre cuya fisonomía aterró a nuestros tres interlocutores.

Era Marillac.
—Gracias, señora condesa, prosiguió este, por haberme enviado, aunque sin intencion, frases tan consoladoras; y como sino se atreviera a mirar ni a su esposa ni a su amigo, se dirigió a la otra dama, exclamando con ironía: Voe, Mme. de Chemerault, que sois una amiga muy servicial, y esta vez vuestro servicio es desinteresado, porque Veng-Mars no forma el cuarto personaje.

Mme. de Chemerault, tan rudamente apostrofada, se disponía a contestar cuando de repente cortó la frase en sus labios el griterío del populacho que desembocaba en la plaza de la Sorbona.

Era una comparsa numerosa de estudiantes, artesanos, que afluyendo por todas las avenidas, se agruparon ante los muros de la Sorbona construida por la munificencia del cardenal de Richelieu. Iban unos armados con palos, otros con picas, y llevaban un gran maniquí vestido de colorado al cual dirijieron toda clase de insultos acabando por prenderle fuego delante de la Sorbona y al grito de *mueran Gonin! mueran Gonin!* (apodo que los parisieeses daban a Richelieu) repetido por mil bocas.

Atraídos por los gritos, los chiquillos y desocupados acudieron a aquella parte, se informaron de la causa del alboroto, y

cuando se lo decían, los unos aprobaban, los otros manifestaban dudarlo, y mientras la insurreccion popular crecía, el carnage de nuestras damas, protegido por un ginete de imponente figura que marchaba al estribo, descendía por la calle de la Harpe conduciendo solo a las dos damas.

Lesueur entre tanto, apoyado en el brazo de la madre Cormier, subía a su estudio sin prestar atención a los gritos del pueblo que sin embargo debían ejercer grande influencia en su suerte como en la de otros muchos.

XXVI.

Una conspiracion hurlada.

Desde la víspera habia circulado una noticia grave por la ciudad: se decia en las calles, se repetía en familia, se comunicaba a los amigos íntimos, y con todas las apariencias del misterio habia llegado a todas las casas, a todos los oídos. Era el secreto de todo el mundo! La noticia era que Richelieu habia sido atacado de una enfermedad grave a su llegada a Noyon; se habian visto cruzar por el camino médicos y partes, los primeros se habian quedado, los segundos traian cada vez peores nuevas y el enfermo se agravaba.

Al día siguiente otro rumor sucedió a aquel: el padre Caussin habia recibido cartas dirigidas al nuncio del Papa, a la reina y al hermano del rey, refiriendo todas este acontecimiento, que auxiliaba la conspiracion, realizando mas de lo que en ella se habian propuesto.

Todas las avenidas de la ciudad de Noyon se hallaban ocupadas por la oficialidad adicta a la reina, cuando, ya enfermo, habia llegado el cardenal a la ciudad. La tropa le hizo los honores de ordenanza, el puente levadizo se bajó y se alzó tras él, y cuando sus enemigos, creyendo tenerle ya preso y enjaulado tomaban sus medidas para diseminar al día siguiente su escolta, vieron con sorpresa que al siguiente día el cardenal no se movía, circulando de boca en boca la noticia de que estaba peligrosamente enfermo. Treville, Trilladet y Fontailles le vieron, encontrándole privado del uso de la palabra y en un estado completo de parálisis. Todos, pues, detuvieron su golpe que la naturaleza misma se encargaba de dar.

Los habitantes de Noyon se asombraban de ver a los servidores mas íntimos del cardenal, a los que de ordinario no abandonaban su persona, pasearse tristes y desocupados sobre la plataforma del castillo, y por fin la Hondiniere, su capi-

tan mismo, abandonó a su eminencia para dirigirse a Saint-Germain. No habia duda: el cardenal-duque, el cardenal-ministro, el cardenal-rey habia muerto!

La noticia precedió a Hondiniere a Saint Germain, donde los enemigos del difunto tomaron sus precauciones para evitar que el capitán tuviese una audiencia con el rey, temiendo que estuviese encargado de instrucciones secretas y que la última voluntad del cardenal ejerciese aun pernicioso influencia sobre Luis XIII.

Y sin embargo no habian podido estenderse tanto aquellos rumores de muerte, sin llegar a oídos del rey: este no habia querido nunca al cardenal pero le creia necesario para el bien del Estado y de minuto en minuto se admiraba de no recibir el mentís ó la confirmacion de tan grave noticia. Mil ideas contrarias le agitaban y tan pronto deseaba que la noticia se confirmase permitiéndole por fin gobernar por sí solo, como la idea de perder a su ministro le abismaba en profunda desolacion.

La puerta de su cámara se abrió y la reina acompañada del joven Delfin y de su hermano Gaston de Orleans, se presentaron bastando su sola presencia para convencer al rey de la muerte de su ministro. Los tres quisieron caer a sus pies y él les abrió los brazos dejando correr sus lágrimas lloraba por Richelieu al abrazar a sus enemigos!

Ana de Austria y Gaslon, creían ya tener los destinos de la Francia entre sus manos. La reina le dijo que al saber la noticia muchos altos señores del Estado se habian presentado en palacio, y que era preciso recibirlos y mostrarse rey ante ellos: los recibió eu efecto, pronunciando en su presencia la oracion fúnebre del cardenal, capaz desanimar a todos sus partidarios si los hubiera temido.

Dijéronle que París celebraba el acontecimiento como un triunfo y que era indispensable la presencia del rey para dirigir aquella exaltacion a un término favorable: inmediatamente el rey se puso en camino para París.

En efecto, la gran ciudad habia recobrado su fisonomía turbulenta. En los puentes, en las plazas, en boca-calles, se referían la muerte del cardenal describiendo sus últimos instantes y hasta repitiendo sus últimas palabras. Unos declaraban que habia muerto asesinado, otros por medio del veneno... Los menos querían creer que habia muerto naturalmente como cualquier persona! Estos se regocijaban, aquellos se entristecían y las

BODEGA INGLESA.—TENEMOS MAS De 500 artículos de bodega para el tratamiento de los vinos por los métodos de Jerez y Burdeos. Servimos los pedidos que se nos hacen de provincia, tanto de dichos artículos como de los que emplean los licoristas y fabricantes de aguardientes, y los remitimos perfectamente embaldados, por grande y pequeña velocidad. Los pedidos se harán á Silbén y compañía, Infantas 19 y 21.

VEASE COMPARESE Y JUZGUESE.—Bodega inglesa. (única en su género). Vinos del reino desde 1 real 50 céntimos en adelante. Petit-vin español, (tipo francés), y excelente piquette á 1,50 y 4 reales botella. Burdeos y Champagnes, desde 10 y 20 reales. En adelante. Licores, rom, y cognacs de todos precios. Gran surtido de vinos de Alicante y Cariñena. Productos vinológicos de todas clases.

EL PIRRONISMO DEL SIGLO XIX.

(Vie de Jesus par M. Renan) Examinado á la luz natural de la filosofía y de la historia.

Se vende en Madrid á 8 rs., litografía de Echaurre, Arenal 14, y librerías de Aguado, Olamendi, Durán, Escribano, Bayli-Bailiere, etc.—En provincias á 10 reales, en las principales librerías.

MANUAL DE TIRO PARA USO DE LOS sargentos y cabos del ejército y armada, escrito por el coronel de E. M. de artillería de la armada D. Miguel Correa, y el comandante de caballería capitán de artillería del ejército, D. Fernán lo Martínez de Viérgol, ex-instructor de la escuela central militar de tiro.

Aprobado de real orden para que sirva de texto en las escuelas de tiro y regimientales del ejército y armada.

Su precio: 8 rs. en Madrid, 9 en provincias y 20 en Ultramar. Puntos de venta en Madrid: librerías de los señores Durán, Carrera de San Gerónimo, núm. 8; Leocadio Lopez, calle del Carmen, núm. 29; y en casa de D. Manuel Barranco, administrador de la obra, calle de Atocha, núm. 147, cuarto segundo, á quien las personas de provincias que deseen adquirirlo podrán dirigir los pedidos, acompañando la correspondiente libranza ó veinte sellos de cuatro cuartos por cada ejemplar.

EQUITACION POR EL METODO BAUHEMEL. Se halla en esta corte un joven profesor de equitación ventajosamente conocido en varias capitales, que ofrece sus conocimientos, así para dar lecciones á los que gusten favorecerle, como para amestrar caballos.

En la calle Mayor, 78, tienda, darán razón.

ACABA DE ABRIRSE UN NUEVO ESTABLECIMIENTO de construcción de camiones de hierro de todos tamaños, desde 80 reales en adelante, y de dibujo y ruedas á 100 rs. palanganeros desde 12 en adelante y perchas á real gancho. Calle de San Mateo núms. 12 y 14.

QUIEN SE HUBIERE ENCONTRADO Una pulsera de pelo con un broche de piedra onís y una perla enmedio, que se extravió en la noche del 6 del corriente, desde el núm. 2 de la plaza de Pontejos, á la silla correos de Andalucía, ó al bajar de la silla para entrar en el tren; se servirá entregarle, calle de San Miguel número 7, izquierda, á donde se le gratificará.

VENTA DE TERRENOS EN CHAMBERI.—El día 22 del corriente mes, á las tres de la tarde, en la plaza del Progreso, núm. 9, cuarto segundo de la izquierda, se venden en subasta voluntaria, juntos ó separadamente, los terrenos siguientes: Uno, sito en el paseo de Luchana, de 20,250 pies, lindante con dicho paseo, por donde tiene de fachada 120 pies, casa de D. José Vida y otros, á 9 rs. pie. Otro, de 27,169 pies, con fachadas á las calles del Camino, Santa Feliciano y la del Castillo, á 9 rs. pie.

Otro, de 32,305 pies, con fachadas á las calles de Santa Feliciano, de Arango, Nueva, del Lirio y plazuela de Olavide, á 7 rs. pie.

Otro, de 30,608 pies, con fachadas á las calles de San Anastasio, del Lirio, de Garcilaso y plazuela de Olavide, á 5 reales pie.

Otro, de 6,237 pies, con fachadas á las calles Nueva y de Garcilaso, á 5 rs. pie. Para tomar parte en la subasta solo se exige el depósito previo de 2,000 rs.

SE NECESITA UN OFICIAL DE RELOJERO bastante entendido para ponerse al frente de un acreditado establecimiento en Burgos, y para enseñar su arte á una tercera persona. Las proposiciones pueden dirigirse á D. Severiano Carranza, calle del Cid, Burgos.

ALMONEDA.—POR CESACION EN LA industria de guarnicionería, empieza desde hoy la de todos los artículos que componen dicho ramo, existentes en la tienda núm. 18 de la calle de las Infantas, como son: Troncos de guarniciones, monturas, efectos militares y artículos de viaje.

PAPEL MINISTROS.—SE HA RECIBIDO una gran remesa de esta clase de papel vitela superior con canto dorado, que para su pronto despacho se espenderá á 20 rs. caja de 120 cartas. Se regalan 100 sobres arreglados al papel y engomados. Plazuela de Matute núm. 11, almacén de papel de Carretero, contiguo á la relojería.

BENEFICIO AL PUBLICO.—OSTRAS Bfrescas á 6 1/2 reales docena, (su precio anterior 10 rs.)

Estas ricas ostras cultivadas por el señor D. Pedro Carbonell en el establecimiento modelo de Ostrecultura de Plencia (cerca de Bilbao) se ponen á disposición del público desde el día 18 del presente en el establecimiento de pescados frescos, sito en la calle Mayor núm. 78, proveedor de S. M., propiedad de Miguel Martínez.

FRANCES E INGLES. SISTEMA SAMPOL. SINTETICO-ANALITICO DE VIVA VOZ.

El que suscribe enseña de un modo peculiar á hablar, leer, escribir y traducir con toda perfeccion, los idiomas frances e inglés, con facilidad, prontitud, poco estudio y ningún trabajo. Su sistema sintético-analítico de viva voz, el único que pueda asegurar el conocimiento práctico del idioma, es esencialmente gramatical, y es el único que se conoce hoy día que conduce gradualmente y con la voz viva á los estudiantes á la filosofía del idioma sin hacer conjugaciones y sin necesidad de estudiar ningún libro. Cada alumno tiene tan solo que proveerse de un papel suelto para escribir sus lecciones y nada mas. Academia, calle de Barrio-Nuevo, núm. 4, cuarto segundo, puede verse de las nueve de la mañana á las dos de la tarde.—James Sampol.

TESORO DE MADRID.

Caja de ahorros para la imposición de economías y capitales á interés fijo. Direccion general: Desengaño, número 12, principal.

Presidente del consejo de inspeccion.—El Excmo. Sr. D. Joaquin Francisco Pacheco, ex-presidente del Consejo de ministros.

Director general.—D. Joaquin Blanco Gonzalez.

Cajero.—D. José María Tapia, cesante de Hacienda pública.

En esta compañía se reciben imposiciones desde 20 rs. en adelante, á voluntad y á plazo determinado; ganando los primeros un 12 por 100 al año.

y las segundas, lo que demuestra la siguiente escala.

Table with 2 columns: Term and Interest rate. For un año... 12-50 por 100. For dos... 13. For tres... 13-50. For cuatro... 14. For cinco... 15.

Prospectos y estatutos se facilitan gratis á cuantos los deseen.

SE CEDE UNA MAGNIFICA SALA CON Salcocha capaz para un matrimonio ó dos caballeros.—Jardines, 14, segundo.

MAZAPAN DE TOLEDO.—EN COMISION.—Gran depósito en cajas desde 8 á 100 rs.—Turrone de Gijena, peladillas, cascás, almivares y frutas de regalo.—Carretas, 22, esterera próxima á la de Atocha.

GEMELOS PARA TEATRO.—SUS PRECIOS y clases varían; los hay desde 36 á 300 reales. Estrella del Norte, calle del Carmen.

MAZAPAN DE TOLEDO.—DEL ACREMITADO fabricante que igualmente que en los años anteriores, le espende en la calle de la Montera, núm. 69, molinos de chocolate.

BANCO DE PREVISION Y SEGURIDAD. ESPOZ Y MINA (PARTE NUEVA), NUM 18. Préstamos hipotecarios, descuentos de resguardos ó de cartas de pago de la Caja de Depósitos, y de cupones, préstamos con garantía de los mismos valores. Se reciben imposiciones desde 10 rs. en adelante. Capital ingresado hasta 1.º de noviembre Rs. vn 12.723.403-41

CONSTRUCTORA CATALANA. SOCIEDAD EN COMANBITA. Garantia hipotecaria. ANTONIO RIVAS Y COMPAÑIA. ESTABLECIÓSE LEGALMENTE EN 5 DE ABRIL DE 1861, AMPLIADA CON ARREGLO Á TODAS LAS LEYES VIGENTES, EN 17 DE FEBRERO DE 1865.

Casas construidas, 40.—En construcción, 8.—Terrenos adquiridos por la sociedad, 1.642,570 palmos superficiales.—Garantía responsable, rvn. 3.680,940.

Las correspondientes escrituras obran en los protocolos de los notarios de número y de este colegio de Barcelona, D. Ramon de Muel arena, D. Magia Soler y Celada, D. José Andreu y D. Mariano Thomas.

PRIVILEGIO EXCLUSIVO PARA HACER INCOMBUSTIBLE, INCORRUPTIBLE Y COLORIZADA LA MADERA.

Jefe de la sucursal de Madrid: D. Domingo Sabater de Arauca, banquero.

El objeto de esta compañía es la adquisición de fincas urbanas y rústicas de todas clases por su módico y cómodo desembolso, estensivo hasta las clases menos acomodadas de la sociedad.

Además la compañía admite imposiciones desde 20 rs. en adelante, dividiéndolas en tres clases. Las primeras reintegrables á voluntad, con solo un aviso de quince días de anticipación y devengan el interés fijo de 8 por 100 al año.

Las de la segunda clase son obligatorias por un año, y devengan el interés fijo anual de 8 por 100, debiendo avisar para retirarlas con quince días de anticipación.

IMP. DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

JUNTO Á LA PUERTA DEL SOL SE admiten huéspedes á 10 rs. con principio. En la portería del núm. 22 y 24 de la calle Mayor, darán razón.

También darán razón de un gabinete con su alcoba amueblada, con asistencia ó sin ella.

TURRONES Y PELADILLAS.—LUIS Mira, de Gijena, proveedor de sus majestades, acaba de recibir la última remesa de uva fresca, y los canastillos de Alcoy para llenar de almendra.—Carrera de San Gerónimo, núm. 18.

SE ALQUILA UN CUARTO EN LA plaza de Oriente, amueblado con lujo, con sol de Mediodía.—El portero del número 8 de la misma plaza dará razón.

casas de sus principales partidarios habían visto caer los cristales á impulsos de las pedradas del populacho. Detrás de los molinos, en el valle de Fecan, en el Marais, en el gran Prouaux Clets, allí donde reinaba siempre soledad y silencio, la muerte se organizaba también pero de una manera mas noble. Todos los duelos suspenso por el terror que inspiraban las órdenes de Richelieu, iban á llevarse á cabo como si la ley hubiera muerto con el ministro.

A la vista de tales desórdenes la gente sensata se miraba aterrada, como dirigiéndose esta triste interrogación. «¿Quién nos gobernará ahora?»

Si Luis XIII afectaba al entrar en Paris un continente tranquilo y firme, la reina, Gaston y los suyos no disimulaban su alegría ni su confianza en el porvenir. Entre aquella multitud animada, delirante, solo el conde de Marillac con el aire sombrío, la cabeza inclinada sobre el pecho, se entregaba á profunda meditación.

Marillac no ha podido menos de comprender de qué naturaleza era el lazo misterioso que ha podido unir á su mujer con Ana de Austria. Ha espiado todos los pasos de la condesa, la ha visto en el confesonario del padre Caussin y no duda que tratan de aprovecharse de la influencia que ejerce sobre el rey para utilizarla en contra del cardenal: entonces Luisa corría á su perdición: hoy muerto el cardenal y segura por aquel lado, lo único que le preocupa es su encuentro con Lesueur!

Ha adquirido por fin la certidumbre de que la condesa ha sabido resistir al rey, pero lo mismo que ha resistido al amor que inspira, resistirá al que siente? El mismo rey, si adivina que su rival es preferido, dejará de tomar una cruel venganza? Para arrancar á Luisa de este nuevo peligro, concibe un proyecto audaz, arriesgado, violento: este proyecto consiste en robarla á su mujer!

Estas son las ideas que preocupan al marido de la favorita, mientras el cortejo real atraviesa las calles de Paris en medio de las aclamaciones del pueblo.

Un movimiento inspirado tema de repente la multitud, un hombre en traje de campaña, abriéndose paso por entre la gente y los arqueros que rodean el coche del rey, intenta acercarse á este: es por todos rechazado, hasta que él, con acento elevado y enérgico exclama: —Señor, en nombre del cardenal!

El rey se detiene atónito y reconociendo á la Hondiniere, capitán de guardias

de su eminencia, manda que le dejen acercar.

—Llegais tarde, caballero, le dijo, para traernos la infausta nueva!

—Señor, responde el capitán, tremulo aun por la batalla campal que acaba de sostener; yo he llegado antes del día á vuestro palacio, pero no he podido penetrar junto á V. M. por los obstáculos que me han opuesto. En vano han querido arrancarme los despachos de que estaba encargado, yo los tenia bien guardados y hélos aquí.

El rey frunció el ceño, fijó una mirada severa en la reina sentada á su izquierda en el carruaje, y mientras él se enteraba del mensaje, una bandada de mozos, chiquillos y mujeres, inundó la calle de San Dionisio. Venían de saquear las casas de los adictos del cardenal en las que empezaron por romper los cristales.

En presencia del monarca no se podía emplear la fuerza para disipar á los turbulentos, por lo cual el gobernador duque de Montbazón se dirigió á ellos seguido de su escolta, exclamando: —Orden, señores, orden; faltais al respeto debido á S. M.!

Pero antes que hubiesen obedecido á la indicación, otro grupo apareció por el lado opuesto, exclamando al fuego, maese Gonin; al fuego, maese Gonin; tirando al viento los sombreros, y aplaudiendo con estrepitosas carcajadas los insultos que se unían á las escaramuzas en contra del cardenal.

El rey permanecía triste y silencioso á la vista de tales escenas y parecía preguntarse á sí mismo también.

—¿Quién vos gobernará ahora?

En aquel momento las miradas de su escolta se dirigieron á la estremidad del boulevard hacía una pequeña colina en la cual destacaba la puerta de San Martín con sus torres y su puente levadizo. Sobre el camino inclinado de la colina, é iluminado por los últimos rayos del sol poniente, se distinguía un carruaje de color sombrío rodeado de ginetes.

Al verla, una viva impresión se dejó sentir en todos los pechos.

—El cardenal! el cardenal! repitieron todos.

Y sin embargo, no sabían qué sentido dar á estas palabras; unos creían que el cadáver del cardenal era trasladado á Paris, otros creían que aquellas palabras eran una excitación á ellos y prorrumpieron en mas fuertes aclamaciones de las que resultaba escarnecido el nombre de Richelieu.

Entre los cortesanos se cruzaban mira-

gante para entregarla quizá al furor del cardenal.

Luisa entre tanto, ignora la existencia de tan tenebrosa conspiración: á fin de sellar su reconciliación con Ana de Austria, y siguiendo los impulsos de su corazón, trata de inclinar el del rey hacia su esposa, hacía la madre de su hijo, elevando su voz en contra del cardenal que le han dicho ser el único obstáculo. Su confesor es el primero que como caso de conciencia la anima á proseguir tales intentos, guiándola con sus instrucciones.

Al salir de la iglesia la condesa sacudió fácilmente su pensosa impresión, para caer en su meditación habitual: pensaba ver pronto á Lesueur y confiarle parte de su situación.

Habíala detenido hasta entonces la necesidad de una confidente que la protegiese y la acompañase: aquella confidente la había hallado.

Al bajar delante de su casa, una mujer se presenta delante de su silla y exclama con acento enérgico: —Sois vos la condesa de Marillac?

Esta, turbándose ante aquella acentuación extraña, no responde, y apresura el paso para entrar en palacio, pero la desconocida la sigue, atraviesa tras ella escaleras y corredores, hasta que al fin la condesa, mas impulsada por el terror que por la condescendencia, se vuelve y exclama: —¿Qué me queréis?

—Quiero que me deis su dicha, su reposo, su salud, su vida! Todo podeis darme con una sola palabra.

Y el nombre de Lesueur sale de boca de la desconocida.

A este nombre la condesa coje su mano y la lleva silenciosamente á su estancia. Allí la desconocida cae á sus pies.

—Por piedad, exclama, señora respondedme, como si respondiérais á Dios. Sois en efecto dama del rey?

—Oh, qué horror! dijo Luisa ocultando el rostro entre sus manos y despues con la frente pálida de indignación murmuró: y quién sois vos para dirigirme tal pregunta?

—Nada os importa quien soy, no se trata de mí sino de él, replicó Juana siempre de rodillas. Ignorais que por poco si muere al saberlo... y que aun se morirá sino se le desengaña? Dios mio! vos no habeis velado como yo á la cabecera de su cama, vos no habeis sido testigo de su desesperación, sino aunque fuera verdad hubierais corrido á decirle que le habian engañado... pero aun se le direis: no es

verdad que vendreis á consolarle? á decirle que le amais para que viva?

Luisa sollozaba: en medio de sus dulces proyectos, la idea de que Lesueur la creyese culpable no había entrado en su mente. Y está enfermo, se muere... qué le importan ya las intrigas de la corte, la tiranía del cardenal, el favor del rey, la amistad de la reina... nada! Ante sus ojos está fijo únicamente aquel hombre moribundo que la llama, que la acusa.

—No sabré vuestro nombre? dijo repeniéndose á Juana. Sin embargo, vuestro rostro no me es desconocido, creo haberlo visto ya...

Y como si un pensamiento amargo ocurriese á su mente murmuró: —Oh! no, no; imposible! Me avergonzaria de pensarlo.

Juana entonces, levantándose lentamente, exclamó: —Señora, olvidad la mensajera, pero acordaos del mensaje; morirá si no acudis en su auxilio; esto es cuanto tenia que decir. Si mi presencia os es penosa... creed que yo he tenido que vencerme mucho para sufrir la vuestra!

Y se retiraba; Luisa la contuvo. El nombre de Lesueur unia á pesar suyo aquellas dos mujeres, y en breve la noble condesa y la pobre aventurera acordaban el medio mejor de salvarle.

Una mañana Lesueur, pálido aun, demacrado, llevando sobre su pálida frente la primera arruga producida por el dolor, trataba por orden de su médico de dar un paseo á las horas del sol, sin alejarse mucho de su morada. Existía no lejos de ella la plaza de la Sorbona, y allí estaba el convaleciente sentado en un banco de piedra; tenia á ambos lados á sus dos enfermeras Juana y Magdalena Cormier, tratando ambas de distraerle con su conversación.

Con pretexto de que hiciera un poco de ejercicio, Juana le propuso dar una vuelta por la misma plaza, y se levantó apoyado en el brazo de la joven, con la cual dió algunos pasos; en breve, de un carruaje que había parado, salió una voz, pronunciando el nombre de Lesueur; este volvió la cabeza; la portezuela se abrió, y la misma voz repuso con jovialidad: —Acercaos, Mr. Lesueur! os traigo un doctor que solo con su conversación os curará de todos vuestros males; subid.

El artista levantó los ojos; dos mujeres encubiertas ocupaban el carruaje. El convaleciente vacilaba sin acabarse de explicar aquellas frases, cuando Juana, oprimiendo dulcemente su brazo, murmuró: —Subid de cuando acá os inspiran miedo las damas?